

MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE DE 2022

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

GOBIERNO ABIERTO

PREPARAN ELECCIÓN DE PROYECTOS JUVENILES

Por Verónica Ruiz

La directora del Instituto Municipal de la Juventud en Querétaro, Sara Urbiola Jiménez, dio a conocer los cinco proyectos del Gabinete Juvenil que serán votados este domingo 23 de octubre, a través de un ejercicio de Gobierno Abierto. Recordó que el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerreo, autorizó una bolsa de 20 millones de pesos para que los proyectos se realicen mediante un presupuesto participativo, es decir, se podrán realizar uno o más proyectos, dependiendo del presupuesto que se necesite (...) En la jornada de votación del domingo 23 de octubre, podrán participar jóvenes de 15 a 29 años de edad, mediante el sistema de voto electrónico Voto Móvil del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Y para ello, deberán registrarse en la página www.ieeq.mx con su CURP, para emitir su voto desde su celular el día de la jornada de las 09:00 a las 17:00 horas. Hasta el momento, se cuenta con 200 registros de participación. (DQ 7)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/preparan-eleccion-de-proyectos-juveniles-9055729.html>

<https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/10/18/alistan-ejercicio-de-gobierno-abierto-en-la-capital-de-queretaro-14658.html>

<https://updatemexico.com/destacadas/alistan-votacion-de-proyectos-del-gabinete-juvenil-2022/>

<https://www.radioformula.com.mx/queretaro/2022/10/18/voto-movil-participa-vota-por-uno-de-los-cinco-proyectos-del-gabinete-juvenil-2022-735754.html>

<https://informequeretano.com/2022/10/18/preparan-eleccion-de-proyectos-del-gabinete-juvenil-2022/>

<https://andresestevez.mx/magazine/noticias/item/41234-preparan-eleccion-de-proyectos-del-gabinete-juvenil-2022>

<https://www.elconspirador.com.mx/destinara-la-capital-20-mdp-para-proyectos-juveniles/>

<https://codiceinformativo.com/2022/10/presentan-proyectos-de-gabinete-juvenil-municipio-de-queretaro/>

<https://queretaro.quadratin.com.mx/votaran-este-domingo-propuestas-del-gabinete-juvenil/>

<https://rrnoticias.mx/2022/10/18/listo-el-registro-para-votar-por-proyecto-del-gabinete-juvenil/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

MAURICIO KURI FRENA A INTEGRANTES DE GABINETE; PRIMERO TRABAJEN

El gobernador Mauricio Kuri hizo nuevamente un llamado a todos los funcionarios públicos de su gabinete que tienen interés por participar en las elecciones del 2024 a realizar primero un buen trabajo. Esto luego de que Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, dio a conocer que no descarta su interés por la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro. Reiteró que, si algún servidor público quiere escalar un peldaño más, primero tiene que hacer bien su trabajo. (N 5, AM 22, PA 3, P 4)

MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE DE 2022

PRI

MÉXICO NECESITA EXPERIENCIA EN LA TOMA DE DECISIONES: ABIGAÍL ARREDONDO

Al participar en el evento Diálogos por México, que organiza el Comité Ejecutivo Nacional del PRI, Abigaíl Arredondo, presidenta estatal, aseguró que es la oportunidad de demostrar de qué está hecho el PRI, el talento que tenemos los militantes y por supuesto nuestra visión de país. Afirmó que por muchos años el PRI ha sido un semillero importante de grandes políticos y que estando o no en el gobierno, siempre han sido los más competentes, cercanos y quienes se mueven siempre guiados por la democracia. (Código Informativo)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ROBAN UNA ESCUELA A LA SEMANA, ALERTAN

Se llevan desde el cobre de la tubería, hasta equipo de cómputo, señaló Raúl Iturralde. (DQ principal)

N: VAMOS CON TODO

En el homicidio de Milenio FGE esclarecerá el móvil y al autor intelectual. (N principal)

AM: DE 100 MIL, 17 MUEREN POR CÁNCER DE MAMA

Hoy se celebra la lucha contra este padecimiento; durante 2021 se reportaron 137 defunciones en el estado. (AM principal)

EUQ: PERCIBEN EN LA CAPITAL MENOS INSEGURIDAD: INEGI

Del segundo al tercer trimestre del año, bajó de 54.4% a 46.1% la cifra de ciudadanos que consideraron que su ciudad no era segura. (EUQ principal)

CQRO: BAJA PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD EN CAPITAL DE QUERÉTARO: INEGI

Durante junio de 2022, la percepción de inseguridad era de 54.4%; mientras que en septiembre fue de 46.1%. (CQRO principal)

PA: QUINTUPLICA KURI APOYO A SAN JUAN

Esta administración ha invertido mil millones de pesos en un año, el doble que, en todo el sexenio pasado, destacó el gobernador. (PA principal)

P: SEPARARÁN A DIRECTIVOS DE LA UAQ ACUSADOS DE ABUSO

En el documento presentado por rectoría a los alumnos paristas se plantea que, una vez recibidas las denuncias, los señalados pedirán licencia a sus cargos. (P principal)

PODER EJECUTIVO

ENTREGÓ MAURICIO KURI LA REMODELACIÓN DEL MERCADO BENITO JUÁREZ EN SAN JUAN DEL RÍO

La palabra se honra y los compromisos se cumplen, afirmó el gobernador Mauricio Kuri durante la entrega de las obras de remodelación del nuevo mercado municipal Benito Juárez de San Juan del Río, en las que se invirtieron recursos estatales superiores a los 62 mdp, en beneficio de más de 297 mil habitantes de la zona. Fernando González, SDUOP, compartió los detalles de la nueva infraestructura que, debido al deterioro de la estructura del mercado con más de 40 años de antigüedad, fue necesario reforzar la cimentación en la mayoría de los espacios. (AM 4, EUQ 1 y 7, CQRO 7, ESSJR 6, NSJR 4 y 5)

QUINTUPLICA KURI APOYO A SAN JUAN

El gobernador Mauricio Kuri acompañado por el munícipe Roberto Cabrera, realizaron la entrega de la obra de rehabilitación del mercado Juárez, en el cual se invirtieron cerca de 69 millones de pesos, beneficiando con ello a 149 locatarios. Durante su intervención, el mandatario estatal agradeció la confianza para llevar a cabo los trabajos. "La rehabilitación del mercado Juárez es una muestra de que las acciones se pueden

MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE DE 2022

realizar en conjunto y que los beneficios de la obra se reflejarán en los clientes, comerciantes y en el municipio, qué va ¡Al Siguiente Nivel!”, expresó. (PA 3)

LA PALABRA SE HONRA Y LOS COMPROMISOS SE CUMPLEN, ASEGURA MAURICIO KURI

La palabra se honra y los compromisos se cumplen, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, durante la entrega de las obras de remodelación del nuevo mercado municipal Benito Juárez de San Juan del Río, en las que se invirtieron recursos estatales superiores a los 62 millones de pesos, en beneficio de más de 297 mil habitantes de la zona. (ADN)

HAY AVANCES EN SEGURIDAD, AFIRMA KURI APUESTA POR LA TECNOLOGÍA

El gobernador Mauricio Kuri indicó que, en materia de seguridad, hay avances en cuanto a la puesta en marcha de esquemas para salvaguardar a la población de la entidad, con la inversión que se anunció y los operativos en los municipios. Reconoció que si bien temas como el tiroteo en la colonia residencial Milenio III, es un hecho que lastima al estado, también consideró que, las dependencias han hecho su trabajo para dar con el paradero de quienes resultan responsables en los incidentes que le roban la paz a los queretanos. (ESSJR 3)

LO SUCEDIDO EN MILENIO NOS LASTIMA A TODOS; INVESTIGACIÓN “VA FUERTE”: KURI

Las líneas de investigación sobre el homicidio cometido en Milenio III este lunes “van fuertes”, aseguró el gobernador Mauricio Kuri. “Vamos a responder con todo y las líneas de investigación van fuertes. No quiero adelantar nada, pero lo maneja la FGE, pero lo que les puedo decir es que vamos bien”, aseveró. Añadió que, aunque el INEGI reveló en la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana que el índice de percepción de seguridad mejoró en la entidad, el ataque en Milenio III lastima a todos. Mencionó que durante este fin de semana hubo 283 homicidios en el país, por lo que, aseguró, la seguridad es una tarea diaria. (N 5, CQRO 3, EUQ 6, P 2)

NUEVO MODELO DE TRANSPORTE: MORENA DETRÁS DE PROTESTAS EN CONTRA DE REINGENIERÍA DE RUTAS

El gobernador, Mauricio Kuri refirió que actores políticos de Morena están impulsando las manifestaciones de ciudadanos que han expresado sus inconformidades con respecto a la implementación del nuevo modelo de transporte público colectivo en la zona de Santa Bárbara, en Corregidora. (AM 22)

BUSCAN SACAR RAJA POLÍTICA A COSTA DE TRANSPORTE: MK

No hagan temas políticos, no saquen raja política de un tema que tenemos que arreglarlo entre todos; señaló Mauricio Kuri, gobernador del estado, al referir que, tras la presencia de manifestantes en la comunidad de Santa Bárbara, existió participación política. El mandatario exhortó a representantes de organizaciones políticas para que no “sacuen raja” de los conflictos sociales que se pueden registrar en el estado. Detalló que ya se tienen identificados a los iniciadores de esta movilización realizada la tarde del lunes en Santa Bárbara, cuando un presunto grupo de manifestantes protestó contra la estrategia de movilidad en la región. (PA 1 y 3, ESSJR 6)

TRABAJAN EN CONJUNTO PARA COMBATIR HUACHICOL

El gobierno estatal mantiene trabajos coordinados con el gobierno federal en el combate al robo de combustible, el cual se ha detectado en zonas de San Juan del Río, Corregidora y Pedro Escobedo, aseveró el gobernador Mauricio Kuri. Luego de que la Secretaría de Gobierno reportará hace unas semanas la existencia de tomas clandestinas en varios puntos de esos municipios, principalmente en los límites con San Juan del Río, el mandatario sostuvo que la Policía Estatal realiza trabajos permanentes con fuerzas federales para erradicar el llamado “huachicol”. (P 2, NSJR 1 y 2)

TOLERANCIA A ESCUELAS ALEDAÑAS A LAS OBRAS

El coordinador de la USEBEQ, Raúl Iturralde indicó que se mantendrá la tolerancia de 35 minutos en escuelas públicas por las obras de 5 de febrero. Apuntó que se tienen identificadas cerca de 70 escuelas en la

MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE DE 2022

zona, las que se podrían ver afectadas por el tráfico que se genera. Además, no descartó que puedan considerarse clases virtuales, para no afectar la movilidad de los estudiantes. (PA 6)

CONSTRUIRÁN CUARTOS EN SJ

El secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes dio a conocer que en San Juan del Río se otorgarán apoyos para la construcción de cuartos, programa impulsado por parte del gobierno del estado a fin de reducir la pobreza y rezago en la entidad. (ESSJR 6)

APUESTAN UNIVERSIDADES ESTATALES POR LA MOVILIDAD INTERNACIONAL

Con el objetivo de dar a conocer los programas académicos, así como forjar alianzas de colaboración entre las instituciones que forman parte del Consejo de Columbia Británica para la Educación Internacional de Canadá (BCCIE) y las seis instituciones que conforman el Consorcio de Universidades Estatales de Querétaro, se firmó un memorándum de entendimiento en ceremonia encabezada por el rector de la UTSJR y el director de Relaciones Internacionales del BCCIE, Colin Doerr. En representación de la secretaria de Educación, Martha Soto, el titular de la UTSJR destacó que el mejor factor para la movilidad social es la educación; de ahí que en nivel superior se debe asumir el liderazgo social en materia de creación de conocimientos de alcance mundial. (N 5)

PODER LEGISLATIVO

ESPERAN MINUTA DE REFORMA A FUERZAS ARMADAS

Al Congreso de Querétaro aún no llega la minuta constitucional que propone reformar la operación de las Fuerzas Armadas, indicó Selene Salazar, diputada presidenta de la Mesa Directiva de la Legislatura. Dijo tener confianza en que sí llegará en tiempo la minuta, para que la opinión de Querétaro sea tomada en cuenta dentro de esa reforma. En cuanto llegue a la Legislatura se le dará la misma celeridad y análisis que merece toda reforma, señaló. (EUQ 3)

REASIGNAN DE COMISIÓN LEY DE SEGURIDAD PRIVADA

La expedición de la Ley de Seguridad Privada del Estado de Querétaro, reasignada de comisión en el Congreso local, a fin de aprobar antes de que concluya el año. El diputado Guillermo Vega, autor de la iniciativa, confirmó que solicitó que se retirara de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil, que preside el diputado Antonio Zapata, para reasignar a la comisión de Administración y Procuración de Justicia que él preside. Vega rechazó que este cambio se haya dado en un supuesto de inactividad legislativa. (P 4)

PODER JUDICIAL

BUSCA TSJ INCREMENTO PRESUPUESTAL DE 30%

Para ejercer en 2023, el TSJ presentará un proyecto presupuestal con incremento del 30%, en comparación con el año fiscal que corre. La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce precisó que el alza ya se aprobó por el Consejo de la Judicatura, y la próxima semana se votará en el pleno del TSJ, para presentarse al Poder Ejecutivo, con el fin de integrarse en el Paquete Económico del Estado de Querétaro, que se enviará al Poder Legislativo en noviembre, y que deberá avalarse antes del 20 de diciembre. (N 1 y 5, DQ 3)

FUE SUGERENCIA REVISAR CONSTITUCIONES QUE PROTEJAN VIDA DESDE LA CONCEPCIÓN, ASEGURA PODER JUDICIAL DE QUERÉTARO

La resolución del pleno de la SCJ sobre que las Legislaturas locales no pueden definir el concepto de persona -y por ende proteger la vida desde la concepción- es solamente una sugerencia, puntualizó Mariela Ponce, magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia en Querétaro. Fue el pasado 10 de octubre que la SCJN invalidó distintos artículos de la Constitución Política del Estado de Aguascalientes, en los que se tutelaba la vida desde la concepción y hasta la muerte natural, esto porque dichos textos podían comprometer el ejercicio de derechos de autonomía reproductiva, vida, igualdad y salud de mujeres y personas gestantes. (CQRO 5)

MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE DE 2022

MUNICIPIOS

INCREMENTA PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD EN LA CAPITAL

El municipio de Querétaro se encuentra entre las 20 ciudades más seguras de la República Mexicana, según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana que realiza INEGI, en la que se dio a conocer que incrementó un 9% la percepción de seguridad en este último trimestre. En la última evaluación que abarca de julio a septiembre, la ENSU dio a conocer que la percepción de inseguridad tuvo una reducción de 8.3% en la capital queretana, pasando de 54.4% hasta un 46.1%, en comparativo con el trimestre inmediato anterior. En relación, en la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE) 2022, el municipio de Querétaro se colocó en el séptimo lugar a nivel nacional, con un 41.7% en una comparativa anual. (N 1 y 3)

ANTE LA AMERICAN CHAMBER MÉXICO, PRESENTA LUIS NAVA «QUERÉTARO, LA GRAN APUESTA PARA LA INVERSIÓN»

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acudió ante la American Chamber México (AmCham), para hablar de «Querétaro, la Gran Apuesta para la Inversión», en la que expuso las oportunidades de negocios e inversiones sostenibles que ofrece nuestro municipio, y que podrán generar mejor calidad de vida para todas y todos los queretanos. Acompañado por Tania Palacios, SEDESOL, también informó que en Querétaro se generan el 61.3% de los empleos estatales y el 3.2 a nivel nacional, lo que ubica al municipio en el quinto lugar en generación de empleo a nivel nacional con el 69% de personas económicamente activas con empleo formal. (DQ 7, N 3, AM 2, EUQ 2, CQRO 6, PA 1 y 8)

INAUGURA LUIS NAVA EL FORO REGIONAL DE DESARROLLO DEL DIAMANTE DE MÉXICO DE LA CANADEVI

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava inauguró el Foro Regional de Desarrollo del Diamante de México de la CANADEVI, donde destacó a la conectividad, el talento humano, la innovación y la coordinación, como factores que distinguen el desarrollo económico de Querétaro y las entidades que forman parte de esta región. José Guerrero, presidente de la CANADEVI en Querétaro, indicó que en 25 años la capital podría duplicar su crecimiento demográfico, lo que representa nuevas oportunidades para fortalecer las dinámicas de desarrollo económico de la Región Diamante que comprende a los estados de Querétaro, San Luis Potosí, Michoacán, Guanajuato y Aguascalientes. (DQ 2, N 3, PA 8)

PREPARAN LA ELECCIÓN DE PROYECTOS JUVENILES

La directora del Instituto Municipal de la Juventud en Querétaro, Sara Urbiola dio a conocer los cinco proyectos del Gabinete Juvenil que serán votados este domingo 23 de octubre, a través de un ejercicio de Gobierno Abierto. Recordó que el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, autorizó una bolsa de 20 millones de pesos para que los proyectos se realicen mediante un presupuesto participativo, es decir, se podrán realizar uno o más proyectos, dependiendo del presupuesto que se necesite. (DQ 7)

EL MARQUÉS VA POR AUMENTO DE 10% EN SU PRESUPUESTO

El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega explicó que para el siguiente año se prevé un presupuesto de dos mil millones de pesos, lo que significa un aumento de 10% en comparación con 2022. Aseveró que la mayoría del recurso será destinado a la obra pública, ya que durante 2022 se invirtieron 600 millones de pesos para la infraestructura urbana, para el mejoramiento de las vialidades, para alumbrado, entre otras acciones. (Vía Tres)

INVITA ROBERTO SOSA A HABITANTES DE CORREGIDORA A REGISTRARSE EN LOS CONSEJOS DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA

A través de sus redes sociales, el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa; realizó un llamado a los habitantes del municipio, para que se puedan registrar y participar en los Consejos de Participación Ciudadana. El alcalde, explicó que la convocatoria estará abierta del 18 de octubre al 9 de noviembre y se requiere de un mínimo de cinco ciudadanos por Comité. (Poder informativo)

MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE DE 2022

ALISTA SAN JUAN DEL RÍO LEY DE INGRESOS PARA 2023

El alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera reconoció que ha sido complicado que los ciudadanos hayan cumplido con el pago de impuesto predial para este año. Por ello, la campaña se creó hace unas semanas para que los ciudadanos se pongan al corriente, pues se confía en que puedan hacer el pago correspondiente en noviembre y diciembre. “La economía está contraída y eso hace que no fluya. Los meses de recaudación (son) noviembre y diciembre y se apura para pagar los compromisos contraídos”, dijo el presidente municipal. Destacó que con esta campaña esperan recaudar 30 millones de pesos. (AM 5)

INFORMACIÓN GENERAL

ESTADO, CON TASA DE 17.5 MUERTES DE MUJERES A CAUSA DEL CÁNCER DE MAMA

Durante 2021 murieron 17.5 por cada 100 mil mujeres mayores de 20 años a causa del cáncer de mama, de acuerdo con datos del INEGI. De esta manera, el estado ocupa el lugar 17 nacional entre las entidades con mayor incidencia de letalidad por dicho padecimiento. Colima registró la mayor tasa con 26.94 defunciones por cáncer de mama en mujeres por cada 100 mil habitantes femeninas; la menor fue la de Tlaxcala, con 10.36. La media nacional fue de 18. Cada 19 de octubre se conmemora el Día Internacional de la Lucha Contra el Cáncer de Mama, a fin de generar consciencia acerca de las consecuencias de dicha enfermedad, así como la promoción de las medidas preventivas que deben considerarse. (AM 4, DQ 4)

AUMENTA 12.8% NÚMERO DE QUERETANOS QUE TUVIERON ENFRENTAMIENTOS O CONFLICTOS

El 42.9% de los queretanos señalaron haber experimentado conflictos o enfrentamientos en el tercer trimestre del año, lo que muestra un incidente del 12.8% respecto al segundo trimestre del año, según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del INEGI. A nivel nacional, el 71.2 % señaló que estos conflictos fueron con los vecinos, y el 31.1 % manifestó haber tenido conflictos o enfrentamientos con desconocidos en la calle. Además, el 46.1% de la población dijo sentirse inseguro en el estado, lo que es 8% menos que en la encuesta realizada en el segundo trimestre del año. (DQ 1 y 3, N 2, AM 4, EUQ 5, CQRO 1 y 4)

PARO EN LA UAQ: AUTORIDADES UNIVERSITARIAS PRESENTARÁN PROPUESTA A MOVIMIENTO ESTUDIANTIL

Las autoridades de la UAQ presentarán una propuesta al movimiento estudiantil que está en paro, relacionada con la solicitud de renuncia de cuatro funcionarios de la institución, acción mediante la cual las y los estudiantes buscan obtener un voto de confianza. Lo anterior, como resultado de la primera reunión directa que sostuvo la rectora de la UAQ, Teresa García, con representantes del movimiento de las y los estudiantes. (AM 3)

PEDIRÁN LICENCIA LOS DIRECTIVOS SEÑALADOS DE ABUSO EN LA UAQ

Los directivos de la UAQ señalados de incurrir en abuso hacia los estudiantes deberán presentar licencia a partir del día de mañana, mientras se desahogan las investigaciones para determinar si las quejas son fundamentadas o no. Dentro de la propuesta entregada por la universidad a los estudiantes que mantienen el paro, se acordó la recepción de quejas por parte del programa Universitario de Derechos Humanos. Se realizará el día de hoy en un horario de 14:00 a 18:00 horas en la Facultad de Medicina. Los funcionarios señalados por los estudiantes en sus quejas estarán obligados a presentar su solicitud de licencia a sus cargos en el patronato de la UAQ el día de hoy entre 18:00 y 20:00 horas. (P 4)

PARISTAS DENUNCIAN AMENAZAS

Tras el comunicado que este martes dio a conocer en sus redes la UAQ, donde menciona la recuperación de clases en cuanto se reinicien las actividades y la invitación a qué personal de la universidad “que asuma que se han violentado sus derechos humanos o universitarios con el paro estudiantil” se acerque a recibir asesoría por parte del Programa Universitario de Derechos Humanos, el alumnado y miembros del paro, señalan que se trata de una amenaza que genera incertidumbre. Respecto a la reanudación de actividades, Manuel “N”, estudiante y miembro del paro estudiantil, mencionó que reanudar las actividades “es algo viable”, ya que han perdido tiempo de estudio, lo cual afecta su formación como futuros profesionistas, sin embargo, no demeritó la intención por la que se lleva a cabo el paro. (N 1 y 5)

Coordinación de Comunicación Social 6

MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE DE 2022

DERECHO PIDE RESPETO AL PARO

Los docentes de la facultad de Derecho de la UAQ se pronunciaron por el respeto al paro convocado por estudiantes que ahora integran el movimiento Facultades Unidas, además de que se comprometieron a que no habría represalias en contra de quienes participan. (DQ 5)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q - PERCEPCIÓN

Por Adán Olvera

Según datos de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) de INEGI, Querétaro se coloca entre las 20 ciudades más seguras del país, pero ciertos hechos no ayudan en ocasiones a confirmar lo que arrojan las cifras oficiales. En el periodo julio-septiembre 2022, la ENSU muestra que la percepción de inseguridad tuvo un decremento de 8.3 puntos porcentuales al pasar de 54.4% al 46.1%, esto en comparativa con el trimestre inmediato anterior; pero le digo que en ocasiones la realidad juega malas pasadas, un hombre fue asesinado a tiros en una cafetería de una plaza comercial de la colonia Milenio III. La víctima fue agredida por un hombre en una motocicleta, misma que localizaron minutos después en otra plaza en Constituyentes; la víctima al parecer había defraudado a varias personas por asuntos relacionados con la promoción deportiva, específicamente el fútbol. Hechos que parece que normalmente son festejados por las oposiciones del gobierno en turno; la política normalmente se mete en temas serios como es la seguridad y las personas que se dedican a combatir los delitos. De acuerdo con el estudio de ENSU, las principales problemáticas que afectan la percepción de los ciudadanos es la presencia de baches, así como la visualización de faltas administrativas y el consumo de alcohol en vía pública; se seguirá apoyando este rubro con recursos estatales, así lo manifestó el gobernador Mauricio Kuri, quien insiste en que habrá cero impunidad y tolerancia. **DE REBOTE.** Una regidora de Morena en Corregidora es una de las principales interesadas en “defender” a los usuarios del transporte público en Santa Bárbara, los ayuda con la movilización de personas en contra del Instituto Queretano del Transporte, los usuarios dicen que pierden mucho tiempo en traslados, pero lo tienen para manifestarse. (DQ)

CUARTO DE GUERRA

SILENCIO. Mucha más presión enfrenta ahora el fiscal Alejandro Echeverría por las recientes ejecuciones, hace un mes afuera del antro El Rey y el lunes en el Starbucks de Milenio. Ambas investigaciones no tienen detenidos y al parecer pocos avances, pues entre evasivas y reservas de ley, nada se informa. **MANCHA.** Así como se pone de ejemplo a Querétaro por el sistema Cosmos para la denuncia y atención del delito diseñado y operado desde el sexenio anterior por Juan Martín Granados, también se señala al estado en quinto lugar de impunidad con un índice de 63.6 superados solo por Puebla, Veracruz, Baja California y Edomex. **EMPODERADOS.** Algunos académicos de licenciatura en la UAQ ya temen por el regreso a clases y las nuevas formas de convivencia en las aulas tras la huelga por las protestas estudiantiles. Porque, señalados o no del presunto acoso, el trato hacia los profesores y su autoridad ante la clase ya se degradó sin remedio. De por sí, la UAQ ya tenía bastantes problemas tras la pandemia. (DQ)

ASTERISCOS

IMPUNIDAD. Querétaro se encuentra entre los cinco estados del país con más casos de impunidad, de acuerdo con el Índice Global de Impunidad (IGI) 2022 realizados por la Universidad de las Américas de Puebla. La estadística dice que uno de cada tres delitos queda impune en Querétaro; además, el estudio exhibe que hacen falta elementos de seguridad pública de acuerdo con el número de habitantes. Es necesario reforzar las corporaciones policiales y el trabajo de la **Fiscalía.** **SECAS.** De acuerdo con la Conagua, las presas de Querétaro se encuentran en su nivel más bajo promediando menos del 30% de almacenamiento. De las 210 presas que están secas en el país, seis son de Querétaro, así lo informó amqueretaro.com el pasado 10 de octubre en su edición impresa 6879, en la que expuso que la situación se agrava con la baja precipitación pluvial de este año y las pocas probabilidades de lluvia para los próximos meses. **EMPLEOS.** Pese a contar con una amplia oferta laboral en Querétaro, los sueldos no resultan tan atractivos o competitivos de acuerdo con las condiciones económicas del país; según la Gaceta Mensual de Enlace Laboral que publica la Secretaría

MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE DE 2022

del Trabajo, existen mil 272 vacantes en este mes, pero la gran mayoría de los empleos ofrecen salarios que rondan entre los 5 mil y los 9 mil pesos mensuales. (AM)

BAJO RESERVA

CONGRESO LOCAL VOTARÁ EN CONTRA DE LA REFORMA SOBRE LA GN. En la Legislatura local de Querétaro, nos cuentan, es irreversible, por la mayoría panista con la que está conformada, que se votará en contra de la reforma constitucional que autoriza prolongar hasta 2028 el periodo de la Sedena como responsable administrativo y operativo de la Guardia Nacional. Por eso los diputados, nos dicen, se toman con calma el tema, pues, saben que seremos de los últimos estados a los que les turnen el documento oficial para que se pronuncien al respecto. **“PRIMERO HAY QUE PONERSE A TRABAJAR”, LES DICE KURI A LOS SUSPIRANTES PANISTAS.** Aunque el gobernador **Mauricio Kuri**, nos cuentan, da juego por igual a todos sus colaboradores, legisladores y alcaldes que aspiran a representar al PAN en la boleta electoral del 2024, comentó que Acción Nacional debe llevar como candidatos en Querétaro a todos aquellos que estén mejor evaluados: “Si se quieren subir a algo más, primero tienen que hacer bien su trabajo”. Esto, nos dicen, parecería que ayer el gober les leyó la cartilla a todos los suspirantes panistas que ya andan desatados, pero no es, así pues, aseguran, que don Mauricio lleva varios meses insistiendo con el mismo discurso. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

AGRADECE ABOGADO GENERAL APOYO DE SU GREMIO. Que el abogado general de la UAQ, **Gonzalo Martínez García**, agradeció en Facebook a los presidentes de 13 colegios de abogados unidos en la Federación de Colegios y Asociaciones de Abogados de Querétaro, A.C., encabezada por Adolfo Joaquín Contreras Roy, el apoyo que le brindaron mediante un desplegado. “Al abogado general, en quien reconocemos su trayectoria profesional, su preparación, su integridad y el gran trabajo que ha hecho a favor de la unidad de nuestro gremio mediante libre colegiación en nuestro estado, le expresamos nuestro respaldo en las acciones que en su carácter de abogado y apoderado de la universidad ha desarrollado en la búsqueda de un ambiente de paz y por ende libre de violencia”. Cabe recordar que los estudiantes en paro por la violencia de género al interior de la UAQ exigieron como condición para la entrega de su pliego petitorio a la rectora la renuncia de un docente y tres administrativos, entre ellos, el abogado general, a quien acusan de abuso de poder y de autoridad, de encubrir al profesor de la Facultad de Ciencias Naturales vinculado a proceso penal por abuso sexual y de participar en la expulsión del alumno acusado falsamente de zoofilia, así como de ser el responsable superior a las omisiones de la Uavig. En el desplegado, los abogados expresaron también su solidaridad con el movimiento estudiantil y con la rectora, a quien le reconocieron su capacidad, alta preparación y valores. **OFRECEN ASESORÍA A QUIENES ASUMAN VIOLACIÓN A SUS DERECHOS CON EL PARO.** Y, por su parte, el Programa Universitario de Derechos Humanos UAQ convocó al estudiantado y al personal académico “que asuma que se han violado sus derechos humanos o universitarios con motivo del paro estudiantil, a recibir asesoría y orientación” mediante los correos electrónicos unidhos@uaq.mx, unidhos.sjr@uaq.mx o unidhos@gmail.com. También exhortó a que mientras dure el paro, se enfoquen en forma prioritaria en atender situaciones de violencia que motivaron el movimiento y en reactivar el diálogo entre las partes involucradas. Escriben himno estudiantes inconformes En tanto, Facultades Unidas UAQ publicó en Facebook un fragmento del himno que están escribiendo: “Nos quieren silenciar, nos quieren callar (x2) La lucha es de todes No nos vamos a callar/dejar (x2) Cuando la impunidad Pasea por las aulas Silencio no tendrán Tomaremos las armas Con nuestra ternura Pinceles, escuadras y más Seremos muy fuertes Hasta la justicia lograr Nos quieren silenciar nos quieren callar (x2) La lucha es de todes No nos vamos a callar/ dejar (x2)” (sic). (CQRO 2)

FUEGO AMIGO / EL HOMBRE EJECUTADO SE LLAMABA CRISTIAN SÁNCHEZ

EL HOMBRE EJECUTADO a balazos el lunes por un motociclista en el café Starbucks de la plaza Ubika de Milenio III, a plena luz del día, fue identificado como Cristian Sánchez, (a) El Mango, un gestor deportivo de 35 años, representante de futbolistas nacionales y extranjeros. De acuerdo con información oficial, hay ya una clara línea de investigación para esclarecer el caso. (PA 2)

MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE DE 2022

FUEGO AMIGO / LUCHEMOS CONTRA EL CÁNCER DE MAMA

Por Juan Antonio del Agua

Hoy es el Día Mundial de la lucha contra el Cáncer de Mama, enfermedad que sigue afectando a numerosas queretanas. El año pasado se registraron 137 defunciones por esta causa y en 2022 ya van 58, a pesar de realizarse casi nueve mil mastografías que deben hacerse las mujeres mayores de 40 años. Tomemos conciencia. Por ellas este día nuestro cabezal se pinta de rosa. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS / BAJA 8.3% PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD, AQUÍ

Por Sergio A Venegas Ramírez

Da INEGI Encuesta Nacional de Seguridad Urbana. Hoy es el día de la lucha contra el cáncer de mama. Va Abigaíl a pasarela nacional de aspirantes del PRI. Espera la rectora de UAQ respuesta de los paristas. **Seguridad.** En el gobierno estatal tienen claro que la seguridad es una condición de largo plazo, que genera estabilidad. Lo que no significa, por supuesto, que estemos exentos de eventos violentos, graves, como el ocurrido el lunes. Pero el INEGI registra y consigna la persistencia. Ayer se dio a conocer su Encuesta Nacional de Seguridad Urbana. En ella, los habitantes del estado percibieron una disminución de la inseguridad en 8.3%, al pasar de 54.4% en junio de este año, al 46.1%. Pero la frialdad de los números a veces no se refleja al cien por ciento en el día a día. Eso está totalmente claro. La ejecución ayer del promotor deportivo y exfutbolista Cristian Sánchez Sánchez, nos debe poner en alerta como ciudadanos, sin lugar a duda, y las autoridades tienen la responsabilidad de atender el caso con la mayor prontitud posible. Por lo pronto, el gobernador Mauricio Kuri González reveló que se tiene una línea de investigación sólida: “Vamos a ir por ellos, tenemos una Fiscalía que está trabajando y hay que darle la confianza. Tenemos ya abiertas las investigaciones; no estamos exentos a que pasen este tipo de situaciones, pero vamos a responder con todo”. Que así sea. **-OÍDO EN EL 1810- Hoy.** En el marco del Día Mundial de la Lucha contra el Cáncer de Mama, que se conmemora el 19 de octubre, el Instituto Mexicano del Seguro Social en Querétaro realizó una Feria de Salud para promover la detección oportuna de esta enfermedad, así como las acciones que el Instituto realiza en favor de las y los derechohabientes. Participaron la presidenta del Sistema DIF Estatal Car Herrera, la secretaria de Salud, Martina Pérez Rendón y la representante del IMSS en Querétaro, Martha Eloísa Sánchez. Enhorabuena. **- ¡PREEEPAREN! – Sindicalismo.** Hiperactivo, el líder de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (Catem) en Querétaro, Erik Osornio recibió de su dirigente nacional, Pedro Haces, la doble certificación de competencias laborales que emite el programa Conocer la SEP, tras haber concluido los programas de Prestación de Servicios y de Representación y de Representación de Afiliados. Por cierto, la Catem ganó este fin de semana a la CTM el contrato colectivo de 4 mil trabajadores de Mazda Salamanca. Antes, había obtenido el de General Motors en Silao. Se mueven. **- ¡AAPUNTEN! – CDMX.** Al participar en Diálogos por México, encuentro que organiza el Comité Ejecutivo Nacional del PRI, la dirigente estatal de ese partido, Abigaíl Arredondo Ramos dijo que el tricolor tiene los mejores cuadros, que por muchos años ha sido un semillero importante de “grandes políticos”: demostramos siempre que siendo gobierno y no, somos los más competentes, los más cercanos, los que se mueven guiados por la democracia y la justicia social”. Arredondo acudió al auditorio Plutarco Elías Calles en Insurgentes Norte la tarde de lunes, encuentro en el que se destaparon para el 2024, Beatriz Paredes, Ildefonso Guajardo, Alejandro Murat... Anoche se sumó Claudia Ruiz Massieu. Y los que faltan. **- ¡FUEGO! – UAQ.** Que la rectora Teresa García Gasca ya envió sus propuestas de acuerdo con las paristas, pero el contenido se mantiene bajo reserva hasta tener respuesta. Se exige la baja de tres funcionarios y un investigador. Es la tercera semana sin clases. Y, por cierto, la única baja hasta el momento es la de la estatua de don Fernando Díaz, el fundador. ¡Porca miseria! (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Alejandro Moreno ha logrado lo que ningún opositor priista hasta ahora: partir por la mitad al otrora partidazo donde se observan posturas encontradas y hasta antagónicas, pero hay algunas que rayan en la ingenuidad, como la de la dirigente estatal priista, Abigaíl Arredondo, que, en plena debacle partidista, difundió un comunicado en el que señalaba que: “México está por conocer al mejor PRI de la historia”. Hubo quienes no aguantaron la risa. **Guillermo Vega** decidió tomar en sus manos el tema de la iniciativa de Ley de Seguridad Privada que llevaba casi cuatro meses en algún cajón de la Comisión de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil, que preside el diputado Antonio Zapata. Vega dijo que la única razón para

MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE DE 2022

reasignar el proyecto a la comisión de Administración y Procuración de Justicia obedece solo a la urgencia de no dejar pendientes este año en el Congreso y no a otra cosa. Bueno. **Movilidad.** La pandemia cambió significativamente la movilidad en el mundo. La intermodalidad y el trasbordo son prácticas aplicadas en todo el mundo, es normal que existan resistencias al cambio como es el caso de Santa Bárbara, en Corregidora, pero con algunos ajustes, el plan de movilidad propuesto por el IQT ayudará a hacer más eficiente el modelo de transporte en Querétaro. (P 2)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

CADENA DE ERRORES: Por ahorrarse una multa, pareja de motociclistas, no solamente provocaron una persecución y cuando iban a infraccionar al conductor trató de huir y arrolló a una policía. Finalmente, pagará todo y no se ahorró la infracción. (N 1)

EN LA MIRA / PREVENIR EL CÁNCER DE MAMA

Hoy se conmemora el Día Mundial de la Lucha Contra el Cáncer de Mama y con ello, en el marco de las autoridades, las organizaciones sociales, los centros educativos y en general los ciudadanos, se exhorta a la prevención contra este padecimiento, que al menos en el estado de Querétaro provoca el fallecimiento de 17 de cada 100 mil mujeres. De acuerdo con el IMSS, la recomendación es que las mujeres, a partir de los 40 años, se realicen una mastografía, al menos una vez cada año, para atender a tiempo cualquier anomalía que se detecte en los senos. Por lo tanto, es necesario fortalecer la política pública enfocada a la prevención de este y otros padecimientos. La pandemia de Covid-19 nos ha enseñado que la prevención es la clave para evitar la propagación de diversas enfermedades. Por ello, en nuestra edición de hoy, le llevamos a usted cuál es el panorama actual de esta enfermedad tanto en Querétaro como en todo el territorio nacional. El **gobernador Mauricio Kuri González** estuvo de visita en San Juan del Río, donde destacó la inversión de mil millones de pesos, una cifra bastante importante tomando en consideración que es el segundo municipio más poblado de la entidad y uno de los de mayor potencial industrial. Que toda inversión rinda frutos. (AM)

DISPOSICIÓN

Por Andrés González

En el conato de paro estudiantil que se dio hace unos días en el Instituto Tecnológico de Querétaro, tres cuestiones fueron por demás importantes para su solución y se pueden reducir a solo una: disposición. Con los ánimos ya calmados nos concede una entrevista el Dr. Máximo Pliego Díaz, director del ITQ, en la que reconoce el interés de las partes por anteponer ante todo el derecho de los alumnos a continuar sus estudios. “La disposición al diálogo de las partes – paristas congregados principalmente en el sindicato que encabeza Norma Navarrete, representantes de los alumnos en la mesa de negociaciones y la intervención de quién fungió como mediador – que vieron y antepusieron los derechos de los alumnos para continuar sus carreras”. -¿Qué recomendación haría a las partes que intervinieron en este movimiento?, preguntamos. “Yo les recomendaría que sumaran a este proyecto que estamos desarrollando, cuestiones como los efectos que ha tenido la pandemia sobre nuestros estudiantes en áreas duras como las matemáticas o la física, que nosotros podemos mejorar. Que se sumen a los grandes proyectos que ahora desarrollamos en el Centro de Desarrollo Empresarial que impactan directamente en el área de economía circular; que se sumen con todo su talento y su potencial al trabajo que viene sosteniendo desde hace más de cincuenta años el Instituto Tecnológico de Querétaro”. Pliego Díaz reconoció esa disposición al diálogo, “en la escuela más grande de ingeniería – industrial – de la región”. Y agrega con puntualidad: “Jamás hemos hecho cuestionamientos sobre derechos laborales y sindicales, nosotros no intervenimos en esa vía. Somos un proyecto puro y netamente académico y lo que buscamos es volver a potenciar, no solo a lo que nos debemos que son nuestros estudiantes, sino también a nuestros profesores que son y que existen núcleos de investigadores que podrían fortalecer, y en mucho, el trabajo con proyectos en esta triple hélice que tenemos: educación, industria y gobierno”. El mismo Pliego Díaz es un producto netamente académico y un apasionado de la enseñanza. Comenta no interesarle la política, pero se muestra respetuoso de esa actividad. Los estudiantes politécnicos suman alrededor de 600 mil a nivel nacional, “todos de ingeniería, todos ingenieros, para ser la escuela más grande de América Latina. Y a nivel Querétaro, somos un campus más del Tecnológico Nacional de México”. Este movimiento como paro afectó a las diez sedes que tiene el ITQ en el estado: la unidad del Centro, la sede del Campus Norte de la ciudad de Querétaro y otras más pequeñas donde se hace educación

MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE DE 2022

presencial y a distancia como en Tolimán, Colón, Tequisquiapan, El Marqués, Cadereyta, Pinal de Amoles, Jalpan de Serra, Landa de Matamoros, Arroyo Seco y San Joaquín. Y evalúa la trascendencia de la encomienda: “Un país que desarrolla la ingeniería es un país que se va a posicionar dentro de los más importantes del mundo, ese es nuestro talento y esa es nuestra perspectiva. Creo firmemente en que, desarrollar la mejor ingeniería en Querétaro nos va a posicionar a nivel nacional”. Habla de hacer dentro del ITQ “una administración más eficiente, que los profesores tengan sus cargas académicas completas, que estemos apoyando un poco más para hacer más amplia la matrícula de ingreso, en el sentido de fortalecer una gran necesidad que hay de ingenieros en la región”. Y el compromiso está en bajar ese déficit de ingenieros. “Esto implica realizar una administración muy eficaz, muy eficiente de nuestros recursos, dándole a Querétaro la mayor cantidad de jóvenes posibles. La ingeniería es eso, un trampolín de movilidad social impresionante. Querétaro da grandes oportunidades en todas las áreas, en automatización, logística, en sistemas...en todas esas áreas que son tan necesarias para nuestra industria. Y el gobernador Mauricio Kuri se ha empeñado en traer cada vez más industrias y nosotros estamos empeñados en ser más eficientes para responder a esas necesidades”. Todo eso estuvo en juego en el movimiento de paro que se suscitó la semana pasada. Y por eso la necesidad de solución sin dañar ni derechos sindicales, mucho menos los de los estudiantes. Esto nunca se perdió de vista desde la dirección del ITQ ni de quién intervino como mediador. (Código Informativo)

OPINIÓN / LA VIOLENCIA QUE NO CEDE

Por Maricruz Ocampo

Platicando con un grupo de jóvenes mujeres caí en la cuenta de la enorme incertidumbre y miedo que experimentan en todos los ámbitos de su vida. Desde la inseguridad que siente al caminar por las calles y en el transporte público, pasando por el acoso que experimentan en sus escuelas y espacios de trabajo, hasta el miedo que llega a casa por la violencia que sufren a manos de sus parejas, las jóvenes de México transitan por la vida con la seguridad de que vivirán algún tipo de violencia durante sus vidas. (...) (EUQ)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA